

# EL CATÓLICO BALEAR

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Berard, 3, duplicado.—PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'25 Pesetas al mes.—Fuera 3'75 id. trimestre.

## EL CATÓLICO BALEAR.

PALMA 20 DE MARZO DE 1891.

### EL PERIODISTA CATÓLICO.

Se me pide un artículo para EL CATÓLICO BALEAR, y en mi vida he negado nada, para mí posible, á las instituciones católicas de todo género, tanto más, en el presente caso, cuanto que debo gratitud grande al precitado diario y demás periódicos de Palma por la espontaneidad y galantería con que anunciaron mi arribo á este cacho de paraíso terrenal que se llama Mallorca. Aprovecho también la oportunidad para dar las gracias más cordiales á mi egregio huésped, el Padre y Obispo de esta Diócesis por haberme recibido en su propia casa con los brazos abiertos y por las bondades generosas con que diariamente me obsequia y confunde.

Esto aparte, puesto que á periodistas católicos me dirijo y no sé acerca de qué asunto emborronar un artículo á vuela pluma, antójase me hilvanar cuatro tópicos sobre lo que, á mi pobre juicio, debe de hacer el periodista católico en los presentes calamitosos tiempos.

Con frecuencia los hijos de espíritu de las tinieblas dan lecciones, que deben aprenderse para ponerlas en práctica, á los hijos del ángel de luz. Los periodistas impíos, no en sus ideas y costumbres, sino en la práctica de su difícil é influyente oficio, pueden servirnos de modelo á los periodistas católicos. Desvívase aquellos por cazar lectores y suscriptores para sus periódicos, no permitiéndose momentos de reposo, con el cebo de la multitud de noticias que recojen y publican, la variedad de los asuntos que tratan, los telegramas continuos con que ponen al corriente al público de todo cuanto pasa en el mundo, las excelentes y detalladas correspondencias que procedentes de todas las grandes capitales insertan en sus columnas, los trabajos de amena literatura, poesías, artículos, novelas etc., que publican y, en suma, todo cuanto puede hacer agradable é instructiva la hoja periodística, destinada á satisfacer diariamente, ya que no á saciar, esa incesante curiosidad pública, que á todos nos aqueja y que fomentan de continuo los prodigiosos inventos modernos.

¿Hacemos nosotros lo mismo? Indudablemente nó. Por falta de recursos unas veces, por ligereza otras, por carecer de la suficiente preparación para el manejo de la pluma alguna, y siempre por no conceder á la prensa periódica, al llamado *cuanto poder* del Estado, la importancia inmensa que tiene, es lo cierto que el periodista católico entiende y practica su oficio, salvas contadas y honrosísimas excepciones, de muy diferente manera que el periodista impío. Verdad es que los católicos somos generalmente pobres y además poco afectos á la propaganda y publicidad de la hoja volante, por lo que con razón se quejan nuestros periodistas de que no se les protege, no alcanzan nunca numerosas suscripciones; ni se les facilitan, por lo tanto, los recursos necesarios para la redacción y publicación de grandes y bien hechos periódicos. Esto es indudable, y fácilmente podríamos registrar textos y pasajes de los documentos pontificios y episcopales para demostrar el deber que los católicos tenemos de sostener

á la prensa católica, juntamente con la obligación ineludible que pesa sobre nuestras conciencias de no contribuir directa, ni indirectamente al fomento de la prensa impía; pero, discurriendo así, voluntariamente nos encerramos dentro de un círculo vicioso, que á nada práctico conduce. Porque el periodista dice: que se me faciliten recursos, es decir venga numerosa suscripción y yo me encargo de hacer un periódico excelente, que pueda competir con los mejores periódicos avanzados. Y el católico suscriptor contesta: déseme un periódico católico bueno, que satisfaga todas las necesidades y aspiraciones de la vida moderna y, no solamente me suscribiré yo, sino que se suscribirán miles de personas, que prefieren la prensa de buenas ideas á la de ideas malas, consiguiendo de esta manera que los recursos sobren: ¿Quién tiene razón, el escritor ó el lector? Uno y otro, pero aquí se ventila cuestión puramente de prioridad que por manera sencillísima se resuelve con esta otra pregunta: ¿qué es primero, el periódico ó la suscripción? Claro que el periódico, pues es imposible suscribirse á lo que todavía no existe. Por lo tanto, sobre la conciencia del empresario y del periodista católico pesa, ante todo, el rudimentario deber de no lanzar al estadio de la prensa diaria publicación alguna que, por lo menos, no se prometa competir en todo con la prensa impía. Conque, carísimos colegas, á trabajar sin descanso, á sacrificarse por la buena causa, y á vencerse de que no todos servimos para periodistas. No basta ser teólogo, filósofo, profesor, orador sagrado etc. El periodismo es arte difícilísimo para el cual se necesitan conocimientos enciclopédicos á fin de prever á vuela pluma un suelto ó artículo *ex omni re scibili*; frase, no solamente gramatical y correcta, sino hasta galana y seductora, que insensiblemente se apodere de los lectores aficionados al buen decir, que por instinto lo son todos, los ignorantes inclusive; contundente dialéctica é imaginación lozana para batallar y discutir con los enemigos de la verdad y de la Religión obligándoles á morder el polvo, ora con argumento aplastante, ora con frase aguda, ya con comentarios ligerísimos, ya con finas ironías y burlas de buen género; y sobre todo hondas convicciones religiosas, ante las cuales se sacrifique todo interés egoísta, mezquino y personal, con acendrada caridad, que nos obligue á mojar siempre la pluma en miel y nunca en hiel.

Por idiosincracia constitutiva de nuestro temperamento, tenemos los escritores católicos invencible propensión á la dureza de la frase, á la acritud de la réplica, á la impolítica social, para decirlo con una palabra, y esta manera cruda de expresarse repugna á la civilización afeminada y dulzona que nos rodea; de manera que, si queremos hacer propaganda, conquistar adeptos, ser leídos con fruición, no tenemos más recurso que practicar á todo trapo aquel antiguo refrán, hijo de la caballería castellana, que dice: «no quita lo cortés á lo valiente.» O, lo que es lo mismo: *suaviter in modo, fortiter in re*. Claro que la verdad católica, por desnuda que se la presente, tiene de por sí hermosura bastante para seducir á las más privilegiadas inteligencias hasta prescindiendo en absoluto de las galas retóricas; pero no me refiero á las cuestiones doctrinales, sino á las personales y hasta á los hechos, que con cuestión alguna se relacionan.

Preciso es entonces no perder nunca de vista aquel sapientísimo consejo que el Águila de Patmos daba á sus discípulos, por toda instrucción, en los últimos años de su prodigiosa senectud; *Hijos míos, hijos míos, amaos los unos á los otros*. Sabido es que en el gran precepto del amor está virtualmente contenido todo el Decálogo, y notorio es igualmente que los periodistas católicos hemos sucesivamente causado no pocas amarguras á nuestro bondadosísimo Padre el Papa inmortal reinante y á nuestros celosísimos Prelados los Obispos españoles, que se han visto precisados á corregirnos é imponernos reglas de conducta. Caridad pues para con todo el mundo y sumisión incondicional y obediente á las autoridades eclesiásticas deben de ser las notas características del verdadero periodista católico español, en estos calamitosos tiempos.

Pudiera descender á pequeñeces, que no son, sin embargo, de poca monta en el asunto que nos ocupa: apuntaré alguna por vía de ejemplo. El periodista católico tiene predilección particular por los artículos doctrinales, extensísimos, que no pueden publicarse á veces en un solo número, ampulosos y machacones. Pues la generalidad de los lectores los pasan por alto (excepto cuando debajo de la capa doctrinal escondense alusiones personales) y marcha derecho en busca de la noticia seca, del telegrama escueto ó del sueltito corto y picante. Resultado práctico: en cinco minutos queda leído un periódico católico, aunque se parezca á una sábana. Otro detalle y concluimos. El trabajo de tijera, que se desprecia por muchos periodistas noveles, es de dificultad grande porque requiere mucho tiempo invertido en la lectura de abundante paja para descubrir el grano precioso, criterio recto para escoger cuanto puede ser útil y deleitable al lector y buen gusto para que el periódico resulte, hasta materialmente considerado, artístico, bien hecho y reflejo fiel de la descontentadiza juventud moderna, que sabe de todo y todo quiere saberlo sin profundizar nada.

Resulta de cuanto emborronado queda, que la profesión de periodista católico, por las dificultades grandes que entraña y la ninguna recompensa terrena que promete, es tan difícil como meritoria, razón por la que (prescindiendo del deber que sobre nuestras conciencias pesa de sostener material y moralmente á la prensa católica) debemos poner á nuestros periodistas, como pongo yo en este momento á los redactores de EL CATÓLICO BALEAR, sobre las más altas nubes, ayudándoles en tan fiera batalla y aplaudiendo y secundando sus esfuerzos todos para que el periódico católico compita con el periódico impío, le venza y le mate, pues no nos queda otro recurso que ahogar el mal con la abundancia del bien.

MANUEL PÓLÓ Y PEYROLÓN.  
Palma 18 de Marzo de 1891.

### BISMARCK Y GUILLERMO.

Es la historia de siempre.

La Monarquía prusiana iba á perecer al ímpetu de las enemigas facciones; se presentó un hombre á salvarla, y la salvó. De reino débil convirtióse aquella Corona en imperio formidable. Y cuando la Monarquía se sintió verdaderamente fuerte y poderosa, volvióse hacia el hombre que la había salvado y engrandecido, y le dijo:

—Ea, Vete.

¿Qué era Alemania en 1856? Un informe conjunto de reñecillos feudales, un residuo de

la edad media, un montón de soberanías minúsculas, una brutal anarquía. Francia dominando sus fronteras del oeste; Rusia amenazando sus linderos orientales; Austria, más latina que germánica, siempre con la corona de Germania sobre su frente. La unidad alemana no era más que un sueño de poetas y visionarios. Pero surgió un hombre, y Alemania fué una, grande, vencedora, rica, poderosísima. Y cuando Alemania fué todo eso, se volvió al hombre que la había hecho una, grande y vencedora, y le dijo:

—Ea, tú has concluido. Retírate; me molestas.

El joven Guillermo es el que habla y dice á Bismarck esas cosas; pero es indudable que Guillermo habla en nombre de la monarquía que representa y de la nación que acaudilla.

Todos encuentran bien ese lenguaje, y Bismarck se hunde en medio del desprecio universal de las gentes.

Se encuentra ridículo que se queje; sus contorsiones de hombre que se ahoga parecen otras tantas muecas de histrión. Se ríen de él en sus barbas, y cuando grita demasiado, se le amenaza con un proceso.

Y no tendría nada de extraño que se incoase el proceso, ni que Bismarck saliese de él condenado. Ha hecho muchos servicios á la patria alemana para que esa patria deje de ser ingrata con él.

Cisneros fundó verdaderamente la monarquía española, y murió del disgusto que la misma monarquía le proporcionó. ¡Ay del que espera en este mundo la recompensa de su trabajo!

Convengamos en que Bismarck no guarda en su caída toda la dignidad conveniente; esa es la verdad, y Bonaparte estuvo mejor en Santa Elena. Bonaparte siempre fué católico en el fondo de su alma. Bismarck es protestante. Siempre se advierte en él el mal disimulado orgullo de la heregía.

Bismarck se revuelve contra el amo que le ha quitado la cancellería como un chico contra el ayo que le ha quitado un juguete. Escupe hacia arriba, y la saliva cae sobre su mismo rostro. Da compasión.

Ese es el hombre que declaró guerra á muerte al Romano Pontífice; que intentó poner bajo su cetro de hierro las conciencias de los católicos alemanes. ¿No recordáis cuando decía: Yo no iré á Canosa? Y fué á Canosa, y en Canosa arregló el asunto de las Carolinas. Y después de ir y de volver de Canosa fué despedido despreciativamente.

La caída de un coloso siempre es triste. Pero después de todo, en estas peripecias de la vida se encierran grandes enseñanzas.

Sed Ministros, dominad á vuestros semejantes, haced grande y respetada y dominante á vuestra patria... ¿Creéis que os van á recompensar en este mundo? No; no hay recompensa más que para la virtud, y esa en el cielo.

El mundo es lugar de prueba, camino de peregrinación; aquí no se desenlaza nada, ni nada concluye definitivamente.

Felipe III hubiera cambiado su trono por la portería de un Convento. ¿A cambio de qué no daría Bismarck su desvanecida gloria?

¡Ah! Si pudiera darla á cambio de la seguridad de haber cumplido siempre con su deber!

### VIDA POLÍTICA.

NOTAS DE LA CORTE.

Sr. Director de EL CATÓLICO BALEAR.

No hay duda que más tarde ó más temprano el Sr. Romero Robledo ingresará en el partido conservador. Después de algunos años en que ha vivido apartado de sus amigos volverá de nuevo á ser lazarillo del jefe del partido, tal cual era antes de 1885.

Romero Robledo se apartó con grandes ambiciones. Iluso, figuróse que

presto sería autoridad de una agrupación política. ¿Será necesario dar cuenta de sus manejos? Tras de tanto batallar se declara vencido pero ¿cómo ingresar en el partido de Cánovas? En éste no estaba la dificultad; otros grandes enemigos contaba Romero en el partido conservador: sus enemigos eran Silvela, Pidal y Elduayen. Esta trinidad no quería que Romero Robledo ingresara de nuevo en su campo político.

Las cosas han variado, y esta es la novedad del día. Asegúrase que Silvela, Pidal y Elduayen se declaran amigos de Romero y para que ingrese en el partido han formado una especie de grupo para destruir dificultades.

¡La gran novedad del día!—*Molás.*

## Extranjero

DEGAIEW

CAPITÁN NIHILISTA.

El antiguo capitán de gendarmes, Degaiew, el más célebre y conocido de los nihilistas rusos, asesino del antiguo jefe de la policía secreta, Soudieikine, acaba de caer en manos de la justicia.

Los habitantes de la capital de Rusia todavía recuerdan la profunda impresión que produjo en 1887 el asesinato del coronel Soudieikine, llevado á cabo con circunstancias tan fantásticas y originales que más parecen una escena novelesca de Gaboriau ó de Javier de Montepín, que un hecho real aclarado por la instrucción judicial.

He aquí lo que aconteció:

Degaiew era en 1880 capitán de la guardia imperial rusa.

Joven, exaltado y fogoso, frecuentaba los centros nihilistas; se halló cierto día al frente de un complot. Descubrióse la conspiración y fué Degaiew condenado á muerte.

Vióse perdido, y sin acariar la más remota esperanza, aguardaba tranquilamente la muerte dentro de su celda, leyendo algunos libros y fumando cigarros que no se le negaban.

Una noche abrióse la puerta de su celda y Degaiew creyó que entraban los verdugos. Era el jefe de policía secreta de San Petersburgo, el coronel Soudieikine, antiguo amigo de Degaiew en el regimiento.

—Buenas noches, Degaiew.

—¿Qué me queréis?—respondió el otro.

—¿Es sin duda éste el último interrogatorio?

—No, Degaiew,—le dijo Soudieikine, sentándose á su lado.—Te engañas: te llevo el indulto del Emperador.

Estas palabras produjeron en el joven prisionero un efecto mágico. Temblando bajo aquella súbita emoción, apenas pudo pronunciar estas palabras:

—¿Qué me pedís en cambio?

—Por ahora nada, absolutamente nada. Eres libre, salgamos y hablaremos en mi casa.

Una vez allí, Soudieikine dijo á Degaiew:

—¿Te acuerdas de nuestra amistad? Ella es la que te salva. He pedido personalmente tu indulto al Emperador; le he jurado que no volverás á reincidir. Sabes que el Emperador me honra con su amistad; no ha podido rehusarme la cabeza de un amigo que la ley ponía en manos del verdugo.

Degaiew, enternecido, con las lágrimas en los ojos, se arrojó en brazos de su salvador.

—Y ahora ¿que vas á hacer?—dijo Soudieikine. Tú no puedes volver al regimiento; el honor, por otra parte, te impide comprometer al amigo que te salva, volviendo á consagrarte de nuevo á las farsas nihilistas. No veo más que una salida...

¿Quieres ser mi secretario? Se te devolverá la graduación que tenías, con la condición de que entres en el cuerpo de gendarmes. Trabajaremos juntos. Reflexiona bien... no quiero obligarte á seguir mis consejos.

Tal era el agradecimiento que sentía Degaiew por su salvador, que se comprometió formalmente á aceptar y seguir sus consejos. Soudieikine conocía muy bien su fogoso temperamento. Una vez metido en la policía secreta, dió caza á los nihilistas con el mismo celo que desplegaba antes en la fabricación de bombas explosivas. Fué terrible: en poco tiempo, encerró á más de veinte de sus antiguos correligionarios y es imposible conocer el número exacto de los que, gracias á su energía, fueron enviados á trabajos forzados. Obtuvo de este modo toda la confianza de su jefe.

Cierto día, Degaiew se sintió lleno de remordimientos. Conociendo las señas de un célebre nihilista, al cual no había delatado, y recordando la amistad que con él le unía, fué á verle. Arrodillóse ante él, lloró y pidió á su amigo de la infancia le dijera lo que tenía que hacer para alcanzar el perdón de los nihilistas.

—Mata á Soudieikine, le dijo su amigo.

Pidió un día para reflexionar, volvió al día siguiente y juró que antes de un mes Soudieikine habría dejado de existir.

Hay que saber lo que era Soudieikine para comprender el grandísimo interés que tenían los nihilistas en eliminarle. No hubo jamás jefe de policía alguno más listo, ni más terrible defensor de la seguridad del Estado. Tenía su cuerpo de policía particular que trabajaba con independencia absoluta de la policía oficial.

Soudieikine fué muerto á martillazos en su propia casa por Degaiew, ayudado por otros dos nihilistas. Este pudo escapar.

Durante dos meses estuvieron expuestos los retratos de Degaiew por todos los pueblos de Rusia. El Gobierno ofrecía diez mil rublos al que lo presentase vivo y cinco mil por su cadáver.

Después de ocho años de buscarle por todos los antros y rincones, ahora acaba de caer en manos de la policía rusa este célebre nihilista. Ha vivido por largo tiempo en el extranjero y ha tenido la audacia de penetrar en Rusia provisto de falsos documentos.

Podemos desde luego asegurar que el actual jefe de policía no se tomará interés alguno para arrancarle de las manos del verdugo.

## EL SERMÓN DEL P. VAL.

El indiferentismo y apostasía de los pueblos fué el tema desarrollado por Fr. Honorato del Val en su sermón del miércoles. Presentó á los pueblos víctimas de las ilusiones de un progreso mentido, recordando los ejemplos de la historia de razas que se han sepultado en abismos de completa ruina: Palestina, hija de Dios, cayó en el olvido y desprecio; Grecia, tan famosa, fué después esclava como rama estéril desgajada del árbol de la Iglesia; y España, infecunda y desgraciada, hace recordar aquellas palabras de la Biblia al pueblo de Israel: «Los hijos de la luz quedarán sepultados en las tinieblas.» Con frase elocuente traza el cuadro de la España apóstata; recuerda sus grandezas, su noble extirpe; por sus artes semejante á Grecia y por su epopeya á Roma; vencedora de media luna y conquistadora de un mundo; hoy sujeta á la potestad de las tinieblas, del error; entregada á la lectura de los periódicos anti-católicos, educándose en cátedras impías, siguiendo las erróneas doctrinas del siglo, disgregada, dividida, condenada á luchas fratricidas. Culpa de nuestra degradación es nuestra indiferencia y apostasía y si necesario es buscar un antídoto, una luz contra nuestra ruina, antídoto y luz será únicamente la fe, procurando que nuestra generación sea digna de la fe de nuestros antepasados. Para esto precisa la lucha en todos los terrenos; con la palabra buscando la gloria de Dios y defendiendo los fueros de la verdad; con el ejemplo, siendo fieles cumplidores de todos los preceptos divinos; luchar en la sociedad de todos modos, protegiendo las obras santas; amparando las publicaciones católicas, y levantando siempre una protesta contra los periódicos impíos, arma de la incredulidad para predicar la indiferencia; apartándose de los espectáculos inmorales censurados por la religión. Luchar también en el terreno de la política no dando sus votos ni sufragios á diputados que no sean católicos y que después en las Cortes apoyen obras y leyes iníquas, y luchar por último contra la educación atea. Llama la atención sobre este punto capital para que los pueblos marchen otra vez por la senda de la verdad, que vergüenza es para las naciones católicas ver como en pueblos protestantes crece y brilla la fe y fecundiza hoy la religión, mientras que en ellas debilitanse las creencias santas, como en España, impotente, sin nobleza y energía, infecunda para la historia, sujeta á la potestad del error. Al luchar en este terreno es preciso alejar á los hijos de los centros de Enseñanza, donde se explican doctrinas irreligiosas, que preferible es que el hijo quede sin carrera y sin estudios á que no pierda su alma en cátedras donde se habla contra Dios; nada importa que se conquiste el mundo si el alma no se salva. Si el mundo se levanta en contra de esa lucha por la verdad: «No temais»; cualquiera que anuncie un Evangelio diferente al

que hemos recibido, «Sea anatema». Por último, á los padres que hoy ven á sus hijos corrompidos por el error y por su culpa que obren como Sta. Mónica respecto á su hijo S. Agustín. La vida del Doctor de los Doctores, reséñala á grandes rasgos el P. Val; su juventud, sus extravíos en la cátedra de Cartago, sus triunfos en Roma y Milán; las lágrimas de Sta. Mónica, la conversión de su hijo.

Ayer, del panegírico de San José, en la Santa Iglesia Catedral, estuvo también encargado el P. Val. Del sermón que hoy ha pronunciado daremos cuenta mañana, Dios mediante.

## BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE MAÑANA.

S. Benito, abad; Stos. Filemón y Dominico, mártires; S. Birilo, obispo; S. Serapión, obispo; S. Luciano, abad.

S. BENITO, ABAD.

Por los años de 480 nació en Nurcia, S. Benito, tan célebre en todo el orbe cristiano. Su familia era una de las más distinguidas de Italia. A la edad de siete años pasó Benito á Roma para ser allí educado, llamando ya en aquella edad no tanto por lo precoz de su inteligencia, como por su adelanto en el camino de las virtudes cristianas, renunciando, apenas contaba quince años, á los placeres del mundo para retirarse al desierto de Subiaco, dando principio á una vida penitente que fué asombro de los hombres. Su oración era continua, sus ayunos rigurosísimos, su lecho la dura piedra, su vestido áspero silicio. Atraídos por la fama de su santidad se le presentaron muchos discípulos para seguir bajo sus órdenes una vida eremítica, fundando en aquel desierto doce monasterios, que proveyó de sabias y piadosas reglas para adelantar en el camino de la perfección. Retiróse más tarde al Monte Casino, donde construyó el célebre monasterio de este nombre, venerado como solar de la célebre orden de Benedictinos que ha dado á la iglesia un sin número de Santos. Muchos fueron los milagros obrados por S. Benito entre los cuales merecen singular mención los siguientes: un día resucitó en presencia de una gran multitud á un novicio sobre el cual se había desplomado una pared; habiendo caído otro día un muchacho en un estanque envió á otro niño que fuera á sacarlo mandando á las aguas que sostuvieran á su enviado, andando éste sobre ellas como si fuera dura tierra hasta llegar al lugar en que se hallaba el otro jóven, regresando los dos á la orilla salvos. Gobernó este monasterio por espacio de catorce años, muriendo el día 21 de Marzo del año 543, logrando ver durante su vida extendida su religión por Italia, España, Portugal, Francia, Alemania y hasta por el mismo Oriente.

OFICIO DIVINO.

Día 21. Sábado. De S. Benito, abad. *Doble mayor. Blanco.* En la misa com. y último evangelio de la feria. En las segundas vísperas com. de la Dominica.—Anima.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES

*La santidad de las costumbres cristianas.*

ORACION COTIDIANA.

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco especialmente, á fin de que en los cristianos resplandezca la pureza y santidad de costumbres que glorifica al Padre celestial, y es prenda de vida eterna.

PROPÓSITO.

Rezar algo en familia, siquiera antes y después de la refección corporal, y exhortar á la frecuencia de sacramentos.

CULTOS.

*Mañana sábado.*—En el Oratorio de la Misericordia continuarán las Cuarenta Horas: exposición á las seis; á las diez la misa mayor. Por la tarde, á las seis y media, se hará el último día de septenario á la Virgen de los Dolores, con sermón y después la reserva.

En la Merced, á las siete y media de la mañana, habrá misa solemne en honor de la Virgen su Titular; y los fieles que confesados y comulgados asistan á ella pueden ganar siete años y siete cuarentenas de perdón.

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

CORTE DE MARÍA.

En San Cayetano, á la Virgen del Amor Hermoso.



DOÑA MARGARITA SANCHO Y CAÑELLAS

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Sus sobrinos D. Miguel Sancho y Muntaner, D. Jaime Sancho y González y demás parientes de la finada suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en

sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará sábado próximo 21 del actual á las diez y media de la mañana en la iglesia de Nuestra Señora del Socorro.

No se invita particularmente ni se recibe en la casa mortuoria.

## GACETILLA LOCAL

La velada que tuvo lugar anoche en el *Círculo de Obreros Católicos* presidió la majestad con que se propuso honrar á su Patrono el glorioso Patriarca San José.

El salón se había convertido en una hermosa capilla en la que destacaba el magnífico grupo de la Sagrada familia colocado en un elegante nicho ante el cual ardían seis blandones.

El presbítero D. Bernardo Matas, Consiliario de dicho *Círculo*, pronunció un nutrido discurso en elogio de las virtudes del Padre legal de Jesucristo. Esposo de la Purísima Virgen María, Patrono universal de la Iglesia. Después aconsejó á los socios que imitasen al carpintero de Nazaret, S. José, que era el modelo más perfecto para todos los obreros, inculcándoles prudentes consejos de amor y esperanza para con la Iglesia.

Con frases enérgicas y conceptos elevados pasó á refutar el Sr. Matas consignado por un escritor que dijo que los obreros eran hijos pródigos demostrando el Consiliario lo contrario, es decir, que eran víctimas de la revolución sea política, económica y comercial, puesto que se les mataba el alma destruyéndoles las creencias religiosas.

Terminado el discurso, los señores Tarrasa, Rubio, Simó y otros aficionados cantaron, á toda orquesta y bajo la batuta del inteligente profesor Don Antonio Puig, varios trozos de la inspirada obra del maestro Rossini *Stabat Mater Dolorosa*, mereciendo nutridos justos aplausos de la numerosa y distinguida concurrencia por lo bien interpretada que fué la siempre celebrada obra religiosa del maestro Rossini.

Ayer tuvimos ocasión de admirar un riquísimo palio que, bajo la inteligente dirección de D. Margarita Benad, han bordado muchas y distinguidas señoritas de esta capital.

La obra resulta perfectamente acabada, y es, por tanto, digna de los aplausos de cuantas personas acudieron á visitarla, no sólo por el dibujo sino por la exquisita combinación de colores.

Dicho palio está destinado á la parroquia de Santa Cruz, y tan precioso alhaja viene á aumentar las muchas buenas que posee aquella iglesia, gracias al celo y trabajos del dignísimo Cura-Párroco D. Juan Pujol.

Los que sabemos el estado en que se hallaba la parroquia de Santa Cruz al encargarse de ella, como Económico el Sr. Pujol, no podemos menos felicitar á éste por las ricas joyas con que la ha dotado.

Reciba, pues, D. Juan Pujol nuestra más cordial enhorabuena por su desvelo en pro del ornato y embellecimiento de su iglesia, al par que damos también muy sincera á la Directora y á cuantas señoritas han trabajado en la confección del referido palio.

En la hermosa capilla que hay en la iglesia de la Merced dedicada al Patriarca San José se han hecho este año varias modificaciones. Son todas notables, pero especialmente ha llamado la atención de los fieles la representación del Santo en el momento de separarse entre los brazos de Jesús y María; en el estado de gloria, que colocado en elevado trono goza en el Empero y en acción de dispensar su benéfica protección á la Iglesia universal, representada por la cúpula y parte de la fachada de la Iglesia del Vaticano, cuyas representaciones se han colocado entre la superficie del altar y el plano del nicho en que está la bella estatua del Santo Patriarca.

También se ha colocado en una de las paredes laterales la bonita imagen de Santa Agueda, obra, como dijimos, del conocido artista D. Salvador Torres.

En todos los templos de esta capital se colocaron ayer mesas petitorias presididas por distinguidas señoras, con el laudable objeto de recoger limosnas para consolar al necesitado Pontífice León XIII, conforme lo había dispuesto nuestro amadísimo Obispo.

Los óbolos depositados en las de la Catedral ascendieron á la cantidad de 790 pesetas.

Con el fin de evitar torcidas interpretaciones respecto al suelto que publicamos el lunes 16 de este mes, referente á haberse observado la falta de un pliego de papel timbrado, 10.<sup>a</sup> clase, en dos distintas manos, hacemos constar, por encargo de la persona que nos relató el hecho: que no fué su ánimo lastimar en lo más mínimo el buen concepto que le merece el estanquero, y mucho menos la honra de los dignos empleados de esta Administración de Rentas que tienen á su cargo la custodia de los efectos timbrados.

Siendo muchos los Ayuntamientos que aun no han remitido al Gobierno de provincia los presupuestos adicionales para el actual año económico de 1890 á 1891, el Gobernador ha prevenido á los morosos, que en el término de ocho días cumplan tan importante servicio, y que transcurrido dicho plazo impondrá á cada uno el máximo de la multa que autoriza la ley municipal vigente.

El Gobernador civil ha recordado á los Alcaldes de los pueblos de esta provincia que si antes del día 5 de cada mes no le han remitido el resumen mensual de la estadística sanitaria, castigará esta falta con la multa de 5 pesetas, y á los reincidentes con la de 50.

Sin reparar en la gran festividad que celebraba ayer la Iglesia Católica, y sin importarles, al parecer, gran cosa el escándalo que se venía dando, varios hombres estaban ocupados en la construcción de casitas para la feria de Ramos en la Rambla y Mercado.

Por referirse á un compatriota nuestro el digno capellán Párroco y Notario eclesiástico del Regimiento infantería de Pavía, núm. 50, residente en Cadiz, copiamos de un periódico de la Corte las siguientes satisfactorias líneas:

«Entre las disposiciones recientemente

hechas por el vicariato general castrense, ha sido muy bien recibido el nuevo cargo de notario castrense conferido al ilustrado y virtuoso capellán párroco Sr. Oliver y Oliver, persona dignísima, que con una actividad y desinterés sin límites, incoa los múltiples expedientes que se le confían, llenando su cometido con general beneplácito de los súbditos de la jurisdicción privilegiada.

»Sería de desear, en bien de la referida jurisdicción, se ampliara en mucho más, cual corresponde, y á otros extremos su acertada y valiosa jurisdicción.»

Sobre las seis de la tarde de ayer cayó sobre esta ciudad una pequeña lluvia, la que fué suficiente para hacer desalojar el paseo del Borne, que estaba muy concurrido.

A la hora de itinerario salió ayer tarde para Valencia el vapor *Unión*, que había llegado de Ibiza y Alicante el día anterior. Se llevó la correspondencia y 11 pasajeros.

Durante la tercera decena del mes de Febrero último se inscribieron en el registro civil del Juzgado municipal de la Lonja 17 nacimientos y 12 defunciones.

Resulta un déficit de 5 individuos en el censo de la población.

La suscripción para obsequiar con un objeto de arte á D. Manuel Guasp, alcalde suspenso, ascendía anteayer á la cantidad de 288 pesetas 74 céntimos.

Sabemos que el palio de que hemos hablado en otro lugar de este número se estrenará el día de juéves Santo.

Por ser ayer día festivo no salió para Barcelona el vapor *Palma*. Lo efectuará esta tarde.

Procedente de Tarragona, con pipas vacías, vino ayer el vapor *Portilla White*.

El vapor *Nuevo Mahónés* llegado ayer de Mahón, trajo la correspondencia y 12 pasajeros.

## Parte oficial

COMPañÍA MALLORQUINA  
DE ÓMNIBUS.

A partir desde de esta fecha hasta el 20 del actual inclusive se admiten proposiciones para la escarvación y transporte de productos de los terrenos pertenecientes á la

sociedad comprendidos entre las plazas de la Iglesia y del Progreso del Arrabal de santa Catalina.

El plano y condiciones se hallan de manifiesto en la Administración de esta Compañía, calle de Troncoso.

Palma 13 Marzo 1891.—El Presidente Miguel Bauló.—P. A. de la J. D., Enrique Alzamora secretario. 3-3

## FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

El miércoles 1.<sup>o</sup> de Abril, día de Romería al Oratorio del Cocó (Lloseta) si el tiempo lo permite se efectuarán los trenes siguientes:

De Palma á Inca, parando en todas las estaciones y en el sitio de la Romería, á las 11 mañana.

De Inca á Palma, parando en id. id., á las 6'45 tarde.

De Inca á Binisalem, parando sólo en el sitio de la Romería, á las 12'45, 1'45, 2'45, 3'45, 4'45 y 5'30 tarde.

De Binisalem á Inca, parando en id. id., á la 1'15, 2'15, 3'20, 4'15, 5'50 y 6 tarde.

NOTA: Los trenes de Inca á Binisalem y vice versa sólo se compondrán de coches de 2.<sup>a</sup> clase.

En estas estaciones se despacharán billetes de ida y vuelta para el Cocó al precio de pesetas 0'30 céntimos uno.

Palma 13 de Marzo de 1891.—El Director General, Guillermo Moragues.

## BOLETÍN METEOROLÓGICO

Día 20 Marzo—9 mañana

Barómetro. . . . .	755'8 mm.
Termómetro seco. . . . .	15'2 grados.
Id. húmedo . . . . .	14'7 »
Mínima. . . . .	11'6 »
Reflector. . . . .	8'9 »
Dirección del viento. . . . .	S.
Ascenso del barómetro en 24 horas. . . . .	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas. . . . .	2'0 »

## ÚLTIMA HORA

(Alcance del correo.)

Madrid.—De Málaga dicen que el individuo que fué detenido con motivo del asesinato de una modista francesa en un tren, fué puesto en libertad provisional. Después se supp que había huido y habiéndosele capturado, fué puesto incomunicado.

Telegráficamente, el Sr. Villanueva ha sido autorizado para combatir las actas de la Habana.

El jefe de la última sublevación de Agosto, Sr. Alves Veiga se halla en Madrid. Los republicanos le obsequiaron.

Créese que el Sr. Salmeron derrotará al señor Puig y Valls.

Reina alarma en Lisboa por haber fallecido de fiebre amarilla un marinero recién llegado de Nueva Orleans.

Sobre los asuntos de Cuba han conferenciado extensamente el Sr. Cánovas y el conde de Galarsa, jefe de la Unión constitucional de aquella isla.

París.—En Melun ha fallecido repentinamente un candidato á senador; mientras arengaba á sus electores.

El 22 de Abril empezará la discusión de los proyectados aranceles de Aduanas.

Entre los obreros franceses dominan los temperamentos enérgicos para el 1.<sup>o</sup> de Mayo.

Confirmase que un cañonero portugués ha detenido en Delagoa á un vapor inglés. Témesese que surja otro conflicto.

## TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 18 á las 9'20 m.

El Príncipe Napoleon.

Roma.—Bonaparte falleció anoche, inconfesado. Se le enterró en la cripta del monasterio de Superga, junto al cadaver de D. Amadeo.

Madrid 18 á las 9'15 n.

Juicio del crimen de la calle de la Justa.

El Jurado que entiende en la vista de la causa del crimen ha dictado el veredicto de inculpabilidad de Claudia, quien ha llorado de alegría.

El Sr. Peral.

Ha llegado para ocuparse de la acta.

Madrid 19 á las 8 n.

El Consejo.

Ha examinado varios expedientes de reos para el indulto del viénes Santo; ha acordado la reforma del reglamento de expropiaciones; se ha ocupado extensamente del presupuesto en el que resultará una pequeña economía; se niegan decir la cuenta, y sobre lo resuelto de la combinación de gobernadores se guarda reserva.

Madrid 19 á las 8'15 n.

El vapor inglés Utoocia

En el abordaje ocurrido en la bahía de Gibraltar pasan de seiscientos los ahogados. En una lancha en que iban dieciocho marineros perecieron todos.

Madrid 19 á las 10 n.

En el Senado.

El sábado se elegirán las comisiones incluso la del mensaje. El miércoles comenzarán las vacaciones en las Cámaras.

El Sr. Montero Rios planteará un debate oponiéndose al nombramiento de la comisión del mensaje.

El señor Salmerón emprenderá una activa propaganda si no consigue asiento en el Congreso.

Exposición.

La de vinos y aceites se abrirá en los primeros días del mes de Abril de 1892.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## TIENDA DE LAS MONJAS

DE

## FEDERICO ALABERN

SEMANA SANTA, SEMANA SANTA, SEMANA SANTA

Artículos negros, artículos negros, artículos negros, artículos negros

25, MONJAS, 25

### Correos.

**SALIDAS.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahón.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahón por Alcudia.—Jueves 4 tarde Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**ENTRADAS.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 mañana Mahón por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahón.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

### Ferro-Carriles.

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7:30 mañana, 2:45 y 3:30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7:30 m., y 5:45 tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7:55 m., y 5:25 (mixto) tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7:55 m., 2:45 y 5:25 (mixto) tarde.  
De Manacor á La-Puebla: 7:30 m. y 5:45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

### ORNAMENTOS SAGRADOS

Gr n depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto di vino.

Se sirven encargos: Boix y Matas.

Juanot Colom esquina calle Maura.

### Refrescante agradable.

La acreditada magnesia efervescente Valenzuela se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución.

Venta en Palma: Farmacias plaza de la Libertad 10, y plaza de la Cuartera, 2.

## ¡ABAJO EL MONOPOLIO!

Ha llegado otro cargamento de petróleo refinado superior de New York, garantizado. Se vende por litros: Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle Apuntadores esquina S. Juan. Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina núm. 62. Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan núm. 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 66.

NOTA IMPORTANTE.—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 4 reales más el nuestro que el sabido.

## ABAJO EL MONOPOLIO.

## DEVOCIONARIOS Y SEMANAS SANTAS LIBROS DE MEDITACIONES

Eucologio Romano.—Oficio Divino.—Pequeño Oficio, indispensables á las piadosas personas.

Se hallan de venta en la Librería de Propaganda Católica, Call, 1.

## SULFATO DE COBRE INGLÉS, GARANTIDO.

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia, para combatir el «mildew».

A ptas. 50 los 100 Kg.

Droguería La Baleárica de Antonio Bennazar, calle de la Marina, núm. 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.

### COMPANIA INGLESA

DE

SEGUROS MARITIMOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

CAPITAL

PESETAS 62.500,000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

SAN JUAN, 20

PALMA DE MALLORCA

Y EN EL «BANCO DE FELANITX»

FELANITX.

### Al público.

El inteligente artista romano D. Zacarías Solá acaba de establecer su taller de dorar, platear y niquelar en la plaza de Santa Eulalia número 14.

Garantiza todos los trabajos que le confien, especialmente los cubiertos plateados asegurando que no desmerecerán durante el largo periodo de diez años.

Baños de la calle de los Huertos

Quedarán abiertos el 20 de los corrientes desde las ocho de la mañana á las dos de la tarde.